

Precios de suscripción
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, jueves, 1.º Mayo de 1890.

N.º 2.645

Oradores políticos

Perfiles, por Miguel Moya.—Saenz de Jubera, Hermanos.—Editores.—Madrid.

Miguel Moya es una de esas personas que quiere bien todo el mundo, y que, sin embargo, no son insignificantes. Generalmente la pícaro humanidad hace con los humanos lo contrario de lo que hace con los cuchillos; sólo suele estimar al prójimo que ni pincha ni corta. Moya sabe pinchar y cortar, como lo prueba este libro de semblanzas que ahora publica, y no obstante, dudo que tenga enemigos, como no sean los generales que quieren mandar solos en las Américas. Se ve tan claramente en el fondo de la mirada y en el fondo de las acciones de Moya un alma buena, que hasta se les buscará otro nombre á los arañazos cuando sean suyos.

No falta el espíritu satírico en esta colección de *perfiles*; algunos oradores más ó menos *aglutinantes* salen medianamente lavados y planchados de las manos finas y enguantadas de Moya: pues con todo, dudo que ni el mismo marqués de la Habana tome á mala parte las bromas del discretísimo diputado por Ponce; y eso que el sarcasmo relativo al presidente del Senado no deja de ser fuerte. ¡Moya le coloca en su galería de oradores parlamentarios!

Sin necesidad de ser pesimista con caritilla se puede reconocer que el mundo está lleno de malas personas, y que otras muchas, sin ser criminales, son poco agradables y nada compasivas; siendo esto así, cuando uno sale de casa toma precauciones sumas para andar por una selva; el hombre, ya que no *lobo* siempre, es *zorro* para el hombre. Por eso, cuando en esta fatiga de desconfiar de nuestros semejantes (¡nuestros semejantes! esto es lo más triste, ¡somos como ellos!) se encuentra un Miguel Moya, dan ganas de apoyar la cabeza en su hombro por vía de descanso. Yo, sin que él lo sospechara tal vez, he apoyado en su hombro *moralmente* la cabeza después de ver mil tristezas humanas en el Congreso, en el Ateneo, en el café, en el teatro. Si estais bajo el peso de una pena ó de la melancolía de una de esas ideas generales que hacen ver el mundo negro, hablad con hombres como ese Miguel Moya, y veréis que en ellos, aunque estén alegres, satisfechos en aquel momento, hay algo que responde armónicamente á vuestro desencanto, á vuestro dolor; es la bondad, la bondad que no es subjetiva, y que no consuela al triste porque ella es triste, sino porque es buena. El misántropo no acompaña al misántropo; se va solo, es un egoísta. El corazón generoso es el que tiene la clarividencia del dolor ajeno. Los sacerdotes visten de luto por Jesús; pero cuando hay un duelo en casa y entra un sacerdote, encontramos discreción piadosa y previsora en aquella oscuridad de su ropa, que parece en obsequio nuestro. Miguel Moya siempre está dispuesto á comprender las heridas delicadas del alma que los egoístas de la vida bulliciosa y precipitada niegan para excusarse de compadecerlas.

El joven diputado por Puerto Rico es un político, un periodista de batalla diaria, que vive en el ambiente de las pasiones y pasioncillas de la *tribuna* y de la *prensa*, y es un soldado de ese periodismo á la *moderna* que tácitamente ha convenido en que *credactar* es transigir, y á pesar de todo ello, no ha dejado nuestro hombre que su espíritu se adocenara, y

viviendo entre vulgaridad intelectual y vulgaridad moral, es un escritor y es una persona de verdadera distinción. No hay más que verle cuando se trata de una de esas oleadas de opinión que ensalzan el discurso de una medianía aparatosa, ó la comedia de relumbrón, ó cualquier otra *grandeza* de esas que á los ratones de espíritu se les antojan montañas: Moya, si hay delante un hombre de miras algo más altas, de juicio más fuerte y gusto más escogido... se pone colorado, y se apresura á dar á entender que él no participa de la necedad general, por más que en cuanto periodista ó político, transija en la apariencia.

Su libro *Oradores políticos*, demuestra todas esas cualidades que he apuntado. Es obra de un hombre bueno que tiene talento y razón suficiente para empalar con la pluma á varios gerifaltes de la política española, y sin embargo, se contenta con dar una docena de azotes, bien dados, pero sin sacar sangre, á los más dignos de castigo.—Además, *Oradores políticos* no es una transacción completa, descarada con el mal gusto y la pequeñez de espíritu generales; pues al fin, no ve Moya en los caballeros en cuya elocuencia y gestos pasa revista otros tantos Himalayas de la oratoria y de las buenas acciones. Es el libro que brevemente examino de condición simpática lo mismo para el amante de la justicia que para los honrosos partidarios del *ventroto*, aunque no sea verdadero. Tranquiliza á los primeros la idea constante de que les acompaña entre líneas el escritor despierto, de ingenio agudo y gusto delicado, que sería mucho más severo con las malas personas y los malos oradores si no existieran la atenuación y la piedad en el mundo. Tal vez para hacer un poco de justicia necesita dejar de hacer otro poco. Me explicaré; acaso las lecciones de buena retórica y de buen vivir que van en el libro de Moya, no tendrían eficacia porque no las querría escuchar el vulgo, si fuesen más severas, si fuesen rigurosamente conformes á la verdad en cada caso.

Primera transacción: el libro comienza por la semblanza de Cánovas; si fuese otro cualquiera el primero, no habría nada que decir; podría creerse que no había intención jerárquica en el orden; pero Cánovas, abriendo la galería no supone sumisión al alfabeto ó á la cronología, sino sumisión á las preocupaciones vulgares. Mas no tarda en venir el paliativo, casi, casi remedio; Castelar es el segundo orador de la galería y á voces está diciendo aquello del «*Majagranzas*» del cuento de Sancho á los duques; porque Moya, colóquese á Castelar donde quiera, y como uno de tantos, dice de él, y solo de él, que vive ya hace tiempo en la inmortalidad. En efecto, este elogio, que no fijándose bien, puede parecer frase hecha, es la piedra de toque para el mérito relativo de los escritores políticos españoles: Moya, con gran arte y con gran justicia, dice eso de la inmortalidad (que ya sabe qué sentido tiene tratándose de mortales) del único orador *actual* español de quien se puede decir sin que suene á hipérbolo.

Como buen periodista, Moya *transige* también con la actualidad, y así, aunque en la lista de los personajes *parlantes* de su libro, «ni están todos los que son, ni son todos los que están», puede justificarse diciendo que él trata de los políticos que estos días, que estos últimos días, manejan, por un concepto ó por otro la cosa pública... en cuanto una cosa, aunque sea pública, se puede *manejar*... con

la lengua. Que Martínez Campos y Romero Robledo influyen en nuestra política, es indudable, aunque pueda ser doloroso; y ¿cómo influyen? pues, exotéricamente á lo menos, como Dios hizo el mundo, con su palabra. Además, téngase en cuenta que el libro se titula *Oradores políticos*, no *Los oradores políticos*, y la supresión del artículo quita toda pretensión de totalidad. Esto, para justificar que falten unos; en cuanto á justificar la presencia de los que sobran... ahí están la bondad de Dios, la de Moya y cierto sentido que pueden tener las palabras. ¿No es el marqués de la Habana político? Sí, en sus manos volcó el trono de Isabel II. ¿No es el general Concha orador? Pues también. Así como el difunto Fernández y González me dijo á mí en cierta ocasión:—Todo dios es filósofo; se puede decir... todo senador ó diputado que jura... es orador.

Y más diré; seamos francos: yo nunca he oído al señor marqués de la Habana; es posible que hasta hable bastante bien. Yo desde luego aseguro que hable como hable, lo hace, en punto á sintaxis, mejor que Romero Robledo. Martínez Campos me dió á mí una lección en este punto. Como decían de él que era tan... todos ustedes recuerdan lo que decían, fui á oírle al Congreso una tarde, creyendo que aquel hombre para pronunciar necesitaba algún auxilio extraordinario; por ejemplo, que durante la noche le cayese rocío sobre la cabeza y que después se la calentase el sol; que era, segun lenguas, el motivo que tenía para decir algo la estatua de Ammon. Pues no señor, no era así; Martínez Campos no necesitaba del sol ni del agua; hablaba él solo, en estilo llano, eso sí; pero de corrido y sin disparatar demasiado. Se podía después dar cuenta de lo que había dicho. Lo cual no sucedía siempre con Romero Robledo, que como se metiera en una concatenación no salía de ella, sino dirigiéndose á los de la tribuna para decirles que, si se reían de él era que no tenían vergüenza. Días hubo en que los encargados de recoger las frases de los padres de la patria para llevarlas calentitas á los periódicos, tuvieron que suspender sus apuntes, porque no había modo de comprender ni remotamente, lo que Romero Robledo había querido decir. Recuerdo un caso; Romero era ministro; no sé por qué se metió en la descripción de un valle alegórico, moral y político; valle fué que no hubo manera de sacarle de allí; y hasta los periodistas ministeriales se declararon en huelga por un rato, por imposibilidad material de entender al ministro. Este salió del valle al fin enseñándonos los dientes á unos cuantos que nos refamos allá arriba, y diciendo que los que se reían eran unos tontos ó cosa por el estilo, y que de él no se reía quien quería, sino quien podía, y que no estábamos á la altura de su desprecio (y estábamos en la tribuna)...

Perdóneme Moya la digresión en premio del buen deseo...

Y, como se hace tarde, concluiré mañana.

CLARIN.

Desde Alemania

Se vá... ¿qué sucederá?

Hablaba en mi carta anterior del folleto que con ese título ha circulado últimamente, y prometía hacer un extracto para «El Globo». Hoy cumplo mi promesa

traduciendo y remitiendo á ustedes los párrafos de mayor importancia.

He de advertir que el autor, encubierto bajo el pseudónimo de Curt de Breslau, habla y escribe con un desenfado y una franqueza que para sí los quisiera Emilio Zola.

Lo primero que se encuentra es un capítulo ó párrafo titulado *El colérico Hagen*. Este es el nombre de uno de los personajes de *Los Nibelungos*, del sombrero lidiador que da muerte traidora á Siegfriedo. Bajo tal denominación designa Curt de Breslau al príncipe de Bismarck, atendiendo, sin duda, á lo enérgico é inflexible de su rencoroso carácter.

Empieza así el capítulo:

«Imperceptiblemente, casi sin ruido, hace caer su cetro aquél á quien no podíamos imaginar de otro modo sino con los rayos y truenos de Júpiter en la mano.

Nosotros, los verdaderos admiradores de la grandeza de esos hombres, no vacilamos un momento para reconocer que en el edificio actual del imperio está todo sin concluir, que hay vacíos considerables y que faltan las instituciones, las comodidades y los arreglos necesarios para la vida. Confesamos, al mismo tiempo, que los fundamentos, los muros y lo que hay edificado se halla tan fuerte y tan firme como una antigua pared maestra.

Podemos hoy compararnos muy bien con Roma después de la primera guerra púnica. Todo es aun tosco, poderoso y sublime.

Agradecemos al heroico emperador finado y al canciller de hierro aquél sistema de despotismo y de militarismo, que sin ninguna clase de consideración ni respeto ha regido durante veinte años; terrible ha sido, mas era tan necesario como lo fué para el engrandecimiento de la actual Francia libre la brutalidad de Luis XI.

Aunque la frase suene como un sacrilegio, no vacilamos en decirlo: la amabilidad con que bondadosamente complacía á todo el mundo el difunto Federico III y sus ideas liberales no hubieran podido fortalecer el imperio en los dos primeros decenios de su existencia; antes bien, lo hubieran extremadamente debilitado.

Hoy, el sistema férreo es del todo superfluo; la vida del imperio alemán está asegurada, y el mortero de sangre se ha-
lla ya tan endurecida como la misma piedra.

No flojea en todo el edificio ni un solo ladrillo: Alemania está madura para la libertad política y espiritual de que por tanto tiempo vivió privada; lo está para todos los nobles ejercicios del espíritu y para todos los bienes de la cultura. Ante ella se abre un nuevo periodo que podrá ser para la nación como una primavera.

Puede retirarse, pues, á descansar con su sistema el genial representante de aquella tiranía horrible, aunque provechosa, mientras que otra generación, joven y llena de alegría y gratitud, se encarga de la terminación, el arreglo y el adorno del edificio.

Había en ese hombre único una mezcla rara de los caracteres de la Edad Media y los de la Edad moderna. Feudales eran su lealtad varonil; la constancia en el servicio de su señor; su desprecio ilimitado hacia el pueblo, su terquedad presuntuosa y opresiva, con la cual se imponía á todo el mundo, una vez seguro de la gracia del emperador; su falta de consideración á cuantos no estaban con éste, y á los cuales, si eran reyes ó prin-

cipales, les arrancaba sin escrúpulo la corona; su odio contra los enemigos de toda clase; su endemoniado y constante afán de lucha y su audacia incomparable en el combate, donde buscaba siempre los lugares más expuestos y los más seguros peligros. Por todo ello se le ha comparado, y comparado bien, con el colérico Hagen de nuestra epopeya nacional, de quien es exacta reencarnación y fidelísimo trasunto.

Y sin embargo, nadie habrá sido tanto como él un hijo de su tiempo, un apóstol del siglo XIX, de la edad del tecnicismo refinado.»

EL EMPERADOR Y SU POLÍTICA

Hablando de lo porvenir se expresa de este modo el autor del folleto:

«Guillermo II es en su persona el antiguo Basileo, el rey de quien dice la Sagrada Escritura:—Está sentado en el trono de la justicia, disipando con sus miradas todo lo malo.»

El sistema de la política venidera se define en esta forma:

—«En la *política exterior* no habrá por parte del gobierno cambio alguno.

En la *política colonial* seguiremos el ejemplo de Inglaterra en la conquista de la India, y primero haremos trabajar a la sociedad para el Estado.

Política interior: El Parlamento se elegirá por sufragio universal, según la ley, y secretamente en los Estados alemanes mediatizados al imperio.

Política de contribuciones: Contribución progresiva de los ingresos con declaración individual. Contribución de herencia con derechos progresivos, la cual podrá ascender en una herencia por ejemplo de millón, al 33 1/3 por 100, esto es, a una tercera parte.

Aumento de las contribuciones de Bolsa.

Política arancelaria: Unión aduanera con Austria-Hungría.

Guerra: Institución del servicio militar de dos años. *Tomar la iniciativa en la cuestión del desarme general*.

Problema obrero: Horas máximas de trabajo. Participación de los trabajadores en la ganancia de las empresas. Fijación de un jornal mínimo. Establecimiento de cámaras de trabajadores y de un despacho oficial del imperio destinado a su servicio. Prohibir todo trabajo los domingos. Limitación del trabajo de mujeres y niños, Hacer frente a toda la coalición de los empresarios y patronos.

Justicia: Reforma radical de las leyes.

Policia: Limitación del poder discrecional de los empleados de policía.

Escuelas: Enseñanza gratuita. Admisión de la mujer a los estudios académicos.»

El folleto concluye con estas palabras:

«Una armonía internacional de pareceres es otra cosa que una conjuración internacional. ¡Que se encuentre, pues, lo primero, que se establezca en todo el mundo la paz para todas las clases del pueblo sin que tengamos necesidad de perder nuestra patria! Unámonos, pues, todos en el grito: «¡Viva la nacional y pacífica internacional, cuyo estandarte negro, blanco y rojo ha desplegado Guillermo II!»

JUAN MINSTER.

El porvenir

de la electricidad

Hace un siglo que estamos haciendo uso de las maravillosas propiedades y aplicaciones de la electricidad, y ¿qué es precisamente lo que de ella hemos conseguido y lo que en lo futuro hemos de conseguir? ¿Cuáles son las reales ventajas que se han aprovechado y las que aun se pueden aprovechar?

Esta cuestión ha sido propuesta en una revista americana por uno de los más celebrados electricistas de los Estados Unidos, por Mr. Park Benjamin, antiguo oficial de la marina y autor de un libro

que es popular en América, *La Edad de la electricidad*.

Desde el punto de vista teórico, la electricidad, a decir verdad, es hoy para nosotros tan desconocida en su esencia como lo era a los primeros que observaron sus fenómenos. Considerada primeramente como uno ó dos fluidos, y despues como un modo del movimiento, comienza hoy a ser considerada como una sustancia definida, teniendo sus átomos como un líquido no comprensible, atravesando el éter del mismo modo que la luz. Por lo tanto una hipótesis muy importante ha venido a ser admitida, despues de unos 20 años, en unión con las anteriores. Con fundadísima razon se puede creer hoy que la luz es un fenómeno electro magnético, y que la luz y la electricidad tienen exactamente la misma velocidad absoluta. Se ha podido en efecto, llegar a reflejar y refractar ondas eléctricas, y se ha visto que presentan los mismos fenómenos que las reflexiones y refracciones de las ondas luminosas.

La importancia de este descubrimiento es enorme, puesto que podrá dar nuevos medios para la producción de la luz eléctrica. Mr. Benjamin confía en que no se tardará en obtener la luz sin combustión, por la sola vibración eléctrica; se trata de descubrir un medio para excitar y conservar una vibración media de cinco mil billones por segundo, *minimum* necesario para que la luz que resulte de ella (de la vibración) impresione nuestra retina.

Otra aplicación igualmente próxima será la transformación de la onda eléctrica en onda luminosa; la invención del fotófono permite esperar que se podrá bien pronto, por ejemplo, tener una imagen fotográfica en San Francisco de un acontecimiento que esté sucediendo en Nueva-York.

Otra aplicación citada por Mr. Benjamin, y considerada igualmente como probable, consistirá en remplazar las funciones del globo del ojo por ondas eléctricas transmitidas al nervio óptico. Se sabe, en efecto, que una corriente transmitida a través del ojo produce sensaciones de colores diferentes según su grado de intensidad, ó según la naturaleza del circuito; no quedará entonces, para hacer ver a los ciegos, más que modificar las vibraciones eléctricas conformemente a las vibraciones luminosas.

El uso de la transmisión telegráfica es capaz, así también, de recibir muy próximas mejoras.

Pronto será posible enviar en el mismo momento cien mensajes en opuestas direcciones, partiendo de la extremidad de un mismo hilo; de transmitir por un mismo hilo próximamente 4.000 ó 5.000 palabras por minuto mientras que hoy el *maximum* posible es de 600 palabras. Se podrá también telegrafiar sin servirse de hilos, por la inducción de un cuerpo electrizado sobre otro; el hecho ha sido ya experimentado en pequeña escala y permitirá notablemente el comunicarse los barcos a grandes distancias en el mar.

En fin, se ha obtenido ya la transmisión telegráfica de la escritura; una carta escrita en Nueva York ha podido ser reproducida automáticamente en Filadelfia, exactamente semejante a la carta autógrafa.

El uso del teléfono es susceptible de los mismos progresos, aunque presente mayores dificultades que las del telegrafo.

Es, por ejemplo, difícil de esperar que se llegue a comunicar por teléfono a una distancia como la de New York a Paris siendo el límite actual de transmisión 60 millas; pero se pueden construir teléfonos que transmitan la voz sin que se tenga necesidad de aplicarlos a la oreja, teléfonos obrando por inducción y sin hilos; en fin, teléfonos transmitiendo los sonidos del fonógrafo.

Las aplicaciones a la medicina también son ya numerosas; se conoce, entre las más singulares, la del empleo de una pila térmica que avisa al médico en su mismo gabinete el grado que alcanza la fiebre de sus clientes, mientras que éstos descansan en sus casas; se sabe también

que la corriente afecta los nervios del gusto y produce sensaciones del gusto de terminadas, lo que permite esperar que se llegarán a producir sensaciones del mismo órgano artificialmente, sin tener necesidad de alimentos reales.

Los olores podrán sin gran trabajo ser transmitidos por la electricidad.

Ultimamente, Mr. Benjamin, señala como una cosa extraordinariamente grande la idea de convertir en electricidad, por medio de una pila térmica en contacto con el cráneo, el calor del cerebro, y medir de este modo la mayor ó menor actividad intelectual de cada individuo.

FRANCISCO IÑESTA.

Teléfono mecánico

El diario inglés, «The Nature», ha dado cuenta de experiencias interesantísimas verificadas en Inglaterra con un nuevo teléfono mecánico. Este teléfono ha sido inventado por el americano Lemuell Mellet, de Newton (Mass)

Ya se conocían algunos teléfonos mecánicos que hicieron mucho ruido cuando se efectuaron sus ensayos, lo cual hace desconfiar de los resultados que puedan alcanzarse con el teléfono de que vamos tratando. Sin embargo, los ensayos que con este aparato se han verificado hacen sospechar que sus resultados han de superar a los obtenidos, no sólo por los teléfonos mecánicos ya inventados, sino también a los mismos eléctricos que hoy se prefieren.

Este teléfono es absolutamente mecánico; esto es, no necesita para funcionar ni de pilas, ni de imanes, ni de ninguna clase de aislamientos en sus diferentes partes.

Un hilo de cobre desnudo, ó mejor, dos hilos de acero retorcidos entre sí, cuyas espiras vengán a tener unos 60 de ancho, unen el transmisor y el receptor, los cuales vienen a tener disposición casi análoga a la de los teléfonos eléctricos.

A la placa vibrante de acero están sujetos una porción de alambres ó de resortes en espiral y de acero cuyo objeto es multiplicar las vibraciones que la placa de acero produce.

Las vibraciones de la placa son transmitidas de este modo con gran intensidad a la masa de aire de la caja del teléfono, y éstas, a su vez, se transmiten por el alambre doble que pone en comunicación el transmisor con el receptor, verificándose en éste después, y de una manera inversa, todos los fenómenos vibratorios que antes se manifestaron en el transmisor, de todo lo cual viene a resultar que la voz ó cualquier otro sonido producido ante el transmisor es reproducido fielmente y de un modo puramente mecánico por el receptor, ni más ni menos que lo que hace el actual teléfono eléctrico.

En el pasado mes de Noviembre se practicó una experiencia sobre el Midland Railway, entre las estaciones de Finchley Road y de Welsp Harp, distantes unos cinco kilómetros. El hilo fué suspendido del modo más rudimentario a los postes de la línea telegráfica. La transmisión se hizo con la más completa claridad, sin que siquiera fuese necesario aplicar el receptor al pabellon del oído; aun más: un sombrero de copa aplicado por el fondo constituía un receptor excelente, y permitió a varias personas el poder oír a la vez la comunicación que se llegó a transmitir.

En otra experiencia que se hizo, el hilo conductor fué tendido en los jardines de Welsh Harp, suspendido en las mismas ramas de los árboles; la transmisión no quedó debilitada en lo más mínimo. En fin, fué lanzado el hilo a través del lago Welsh Harp, sumergido en el agua hasta tocar el cieno en una longitud de 450 a 500 metros; el resultado no pudo ser más satisfactorio.

A estas ligeras consideraciones queda

reducida la exposición esencial de este teléfono mecánico, cuya importancia y trascendencia parecen ser de grandísimo interés.

(El Globo).

MAHON

En la mañana de ayer y en la costa N de la isla zozobró una barca de pesca de Fornells tripulada por dos hombres y un muchacho; hé aquí como se nos refiere el hecho en carta que hoy recibimos:

El patron Antonio Fuxá Caules, el marinero Diego Caules Sans y un muchacho era la tripulación de que se componía un bote de pesca de la matrícula de Fornells, cuando esta mañana a eso de las once ha zozobrado a consecuencia de una fuerte ráfaga de viento S. O. logrando los tres ponerse por de pronto a salvo sobre la quilla del bote en cuyo estado continuaron mucho tiempo. En vista que su situación lejos de mejorar se agravaba puesto que la corriente los alejaba de la orilla, el citado marinero Diego Caules con un valor digno de mencionar se ha arrojado al agua y despues de dos horas de supremos esfuerzos ha logrado salvar la orilla a nado en un punto casi inaccesible.

A pesar de esto pudo ponerse a salvo é inmediatamente ha puesto el accidente ocurrido en conocimiento de los demás vecinos de Fornells, quienes sin pérdida de momento han salido con otros botes a fin de prestar auxilio a los dos restantes habiéndolos recogido despues de grandes esfuerzos ya muy distantes de tierra y en un estado bastante desesperado puesto que el frío los tenía casi helados a causa de los continuos golpes de mar que recibían. Los llevaron a Fornells se les prodigaron los indispensables cuidados y siguen en un estado relativamente bien, a pesar de que el repetido marinero Diego Caules dá lástima ver lo lastimado que tiene todo el cuerpo y principalmente las piernas.

La concurrencia que anoche asistió al ensayo en el teatro Principal salió sumamente complacida, lo cual nos hace presagiar que esta noche estará nuestro coliseo sumamente animado.

Por equivocacion de los cajistas dijimos ayer que el número premiado con 2.500 pesetas era el 6247, siendo así que el favorecido es el 9247.

El vapor-correo «Nuevo Mahonés» que ayer salió a hora de itinerario tuvo que arribar a causa de la gran marejada y recio viento SO. que reinaba.

Saldrá mañana a las cinco de la misma si el tiempo no lo impide.

La Alcaldía ha dispuesto que con los libros recibidos de la Direccion General de Instrucción pública se cree una Biblioteca en la segunda escuela de niños de esta ciudad regentada por el profesor D. Antonio Juan.

Recordamos a nuestros lectores que mañana tendrán lugar las subastas del suministro de medicinas a los pobres de esta ciudad y su distrito, y la del arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos de venta en los Mercados.

A las diez de la noche de ayer salió del puerto de Barcelona el vapor-correo «Puerto-Mahon», habiendo llegado a Alcudia a las nueve de la mañana saliendo para esta a las diez y media.

Han empezado los ensayos de la zarzuela de gran espectáculo *Cádiz* cuyo estreno tendrá lugar el sábado próximo por lo que la empresa no ha omitido gasto ni sacrificio para presentar en escena dicha obra con toda propiedad habiéndose construido expreso para esta compa-

ña un riquísimo vestuario. No dudamos que dicha obra atraerá una numerosa y distinguida concurrencia á nuestro Coliseo.

En la subasta para el servicio de fonda y cantinas en el Lazareto surio de este puerto, que tuvo lugar ayer, no se presentó proposición alguna en esta Alcaldía. Ignoramos si hubo postor en el Gobierno de la provincia; pues se celebró simultáneamente en aquellas oficinas y en la Alcaldía de esta ciudad.

Se han sacrificado durante el finido mes en el matadero público para consumo de esta ciudad, 95 reses vacunas, 292 lanar y 8 de cerda con peso de 23.887 kilogramos siendo el precio medio á que ha sido vendida la carne el de 1'60 pesetas el kilogramo.

En la Casa de Misericordia han ingresado durante el mes último 3 varones y 5 hembras, y salido 1 varon y 2 hembras quedando existentes en el día de hoy 66 varones y 42 hembras.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para José Sintés, 1 ternero
- Para Sebastian Olives, 1 ternero.
- Para Francisco Pons, una vaca y 1 ternero.
- Para Pedro Palliser, 1 ternero y 1 carnero.

BOLSA DE MADRID

30 de Abril 4 t.

4 por 100 interior.	75'400
4 por 100 amortizable.	88'600
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'100

BOLSA DE BARCELONA

30 de Abril 4' 10 t.

4 por 100 int.	75'670
4 por 100 ext.	77'620
4 por 100 amortizable	89'000
Billetes hipotecarios Cuba.	107'120
Banco Hispano Colonial.	63'900
Acciones ferrocarril Francia.	58'100
Id. Norte	80'800
Id. Orense.	18'700
Id. Almansa	132'000
Obligaciones Francia	00'000
Id Norte	84'500
Id. Orense.	00'000
Id. Almansa	76'750
Compañía Trasatlántica	89'750
Empeños del Casino Mercantil Interior.	20 rs. vn. paga bajista.

SECCION CIENTÍFICA.

Agricultura

EL ARGAN

En el libro titulado *El Pais del misterio*, escrito por Don J. Alvarez Perez, se hace la descripción del Imperio de Marruecos, y al concluir la de Mogador, dice lo siguiente:

«Ya habrá usted visto, por la descripción que de esta ciudad he hecho, que la rodea un extenso y estéril arenal que ocupa en torno de la ciudad una zona de dos leguas próximamente, al otro lado de la cual se encuentran campos cuyo subsuelo es por lo general de marga arcillosa y calcárea, cubierta por una ligera capa de tierra vegetal.

Estos campos son bastante fértiles, y mejor cultivados lo serían mucho más; pero lo más notable que en ellos se encuentra es un árbol que ha dado nombre á la region en que crece. Me refiero al *Argan (elæodendron Argan ó argania sideroxyton)*, por el cual algunos geógrafos señalan esta comarca con el nombre de *region del argan*.

Este curioso árbol, que sólo crece en

esta provincia del Imperio, fué conocido por Marmol, é igualmente ha llamado la atención de cuantos viajeros han visitado los campos donde se cria, que por cierto son muy pobres en vegetación.

El árbol, que crece casi en estado silvestre, pues pocos ó ningunos son los cuidados que los moros le dedican, tendrá de cuatro á seis metros de altura, es pinoso, de ancha copa, cuyas lanceoladas hojas permanecen siempre verdes, raíces poco profundas y madera en extremo dura y revestida de una corteza cenicienta y rugosa; produce anualmente y en gran abundancia un fruto del tamaño de un melocoton pequeño y carnoso que contiene dos ó tres semillas del tamaño de almendras, color de avellana, lustrosas y extremadamente duras, pues la parte leñosa tiene de espesor muy cerca de dos líneas.

Dentro de esta envoltura está el albúmen, que es muy aceitoso y es el que da al árbol todo su valor y nombradía, pues de él se saca un aceite que sustituye al de oliva en muchos usos domésticos, y si permitieran su exportación y se propagara su cultivo, tendría muchas aplicaciones en la industria.

El argan, que no le cuesta á los moros ni desembolsos ni trabajos, deja que cojan sus productivas semillas sin que el hombre se moleste ni se exponga á pincharse con los agudas púas de que están armadas las extremidades de sus retorcidas ramas.

Durante el mes de Marzo, que es cuando el fruto madura, los indígenas llevan á pastar sus ganados á los bosques donde el arganero crece en grupos de tres ó cuatro individuos, todos cargados de fruta, cuya carnosa pulpa comen con avidez los ganados vacuno, cabrío, lanar y los camellos.

A la noche, despues que han hecho la digestion, se encuentran en el establo en abundancia las semillas ó huesos que el animal devuelve; de suerte que sin molestarse mucho los amos hacen la recolección, y para completarla no tienen más que recoger los frutos que no han podido alcanzar los animales, para lo cual vanean el árbol.

Recogida la preciosa semilla, la parten, tuestan la almendra y la muelen luego, bien en toscos almireces, bien en rudimentarios molinos de piedra, y sacan un aceite de hermoso color que, si bien no es grato al paladar estando crudo, frito reemplaza con ventaja al de oliva.

Este árbol, que fácilmente podría aclimatarse en nuestras provincias del Mediodía, y especialmente en las Canarias, sobre todo en los pelados cerros de Lanzarote, produce, además del aceite de su semilla y de la pulpa que con tanto gusto comen los animales de pezuña hendida, una madera dura y pesada, muy á propósito para hacer instrumentos agrícolas, y como leña produce gran calor y dura mucho.

Su aclimatacion no creo que ofrezca dificultades, pues aún debe existir en el Jardín Botánico de Madrid algun ejemplar de los que plantó en 1804 el director de aquel establecimiento D. Claudio Boutelou, y supongo que habrá otros en Sevilla, en las Canarias y en una propiedad que el señor duque de la Torre tiene en Andalucía y cuyo nombre en este momento no puedo recordar.

Su cultivo tampoco exige gastos ni cuidados de consideracion: basta que el clima sea cálido y la tierra no muy rica, pues se crían con preferencia en terrenos quebrados, compuestos de rocas calizas y arenosas cubiertas con una ligera capa de tierra vegetal, y se propaga lo mismo por medio de semilla que por estaca, aun cuando este último sistema es el que mejores resultados ha visto dar en la práctica, pues las semillas, si bien presentan más facilidad y baratura, se desarrollan con más lentitud y suelen perderse en mayor número.

Como aquí puede decirse que el argan nace espontáneamente, es de suponer que, introducido en nuestro país, podría perfeccionarse, ya porque el mejor culti-

vo y el ingerirlo perfeccionaran la especie, ya porque el aceite mejorara de calidad extrayéndolo con más cuidado y aparatos mejores que los que emplean los Arabes.»

MISCELÁNEA

UNA ESPADA Y UNA CARTA

Hace unos días que la espada del marqués de Pescara, el ilustre capitán de Carlos V, se halla expuesta en el museo parisiense de Cluny. En una de las caras de la hoja, en medio de labores grabadas que rodean una figura de Marte, lleva esta inscripcion en caracteres dorados algo borrosos:

Peschario Martis Debetur Martius Ensis.

En el lado opuesto la imagen de Santa Bárbara se ve sobre otra inscripcion en la que se asegura que la santa librará á quien la lleve de todo peligro en las batallas.

Alejandro Dumas, que ha sido quien se la ha regalado al museo, acompañó el presente con esta ingeniosa carta dirigida al director de Cluny:

«Querido señor: Eduardo Beaumont me ha dejado por testamento la espada del marqués de Pescara, obligándome á cederla al museo de Cluny cuando muera. Pero yo conozco á los coleccionistas, aficionados y directores de museos. Llevan su cariño por el objeto raro hasta desear la muerte de los que lo poseen, sobre todo cuando han de heredarlo de éstos. Yo no quiero exponer vuestra conciencia á una lucha dolorosa, porque seguramente ella combatirá, y acaso con éxito, los votos secretos del conservador.

»Yo os ofrezco, pues, desde hoy la espada del vencido en Ravena y vencedor en Pavía. ¡Queréis venir á recogerla vos mismo cualquier mañana antes de las doce? Fijad el día. Y ahora ya, querido señor que no veis obstáculo para que yo dure muy largo tiempo, estad seguro que todo el que viva sentiré por vos los devotos sentimientos cuya sincerísima expresion os suplico aceptéis.

A. Dumas.»

LONGEVIDAD DE NUESTROS

PINTORES

Asegura Mr. Viardot que en los trabajos estadísticos sobre la duracion de la vida humana se tiene, por lo general, atribuido á los artistas una vida media más corta que á los sabios en las ciencias ó en las letras. Mas no es así, por lo que se refiere á los pintores españoles, por cuanto parecen éstos alcanzar mayor edad que nuestros hombres de ciencias y letras. Claro está que nada puede asegurarse de un modo absoluto, pero, no obstante, á los hechos nos atenemos y los hechos decididrán. He aquí una listilla de algunos de nuestros pintores que alcanzaron edad más ó menos avanzada.

Velázquez vivió años	61
Murillo	64
Ribera.	69
Alonso Cano.	66
Zurbarán	64
Morales, cerca de.	80
Fr. Nicolás Borrá.	80
Sánchez Coello, cerca de.	70
Céspedes.	70
Pacheco, más de.	80
Toledo	54
Francisco Ribalta, cerca de.	70
Rodríguez Espinosa	68
Jerónimo Espinosa.	80
Nicolás Factor	63
Sánchez Cotán.	66
Mayno, cerca de.	80
Luis de Vargas.	66
Agustin del Castillo.	61
Antonio del Castillo.	64
Herrera, el Viejo.	80
Herrera, el Joven.	63
Juan de Sevilla.	73
Nino de Guevara.	66
Tobar.	80
Palomino.	75

Bartolomé Carducci	43
Vincenzo Carducci.	60
Pareda.	70
Juan Rizi.	80
Francisco Rizi.	77
Montero.	70
Claudio Coello, cerca de.	50
F. A. Menéndez, cerca de.	68
Goya.	86

En ningun modo prueba esta lista la larga vida que alcanzan los pintores célebres, porque también pudiera formarse otra de pintores, célebres también, y que murieron jóvenes; lo que prueba es que no puede afirmarse así como se quiera que la duracion de la vida en los artistas pintores sea tan reducida en general, como en estadísticas mal formadas se ha consignado. La prueba no puede ser más concluyente, puesto que los hechos se imponen, y ante ellos se acabó la discusión.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra

PARA EL LIBERAL

Madrid 30 10 15 m.

Se anuncia para mañana un meeting de anarquistas en Madrid donde reina completa tranquilidad. La agitación aumenta en Valencia; los jesuitas han abandonado la ciudad por temor de desmanes por parte de los huelguistas.

Reina bastante excitacion en Zaragoza.

Madrid 30 6 t.

La Junta sindical de la Bolsa anuncia que han sido robados 48 títulos de todas series de la deuda del 4 por 100 amortizable.

Madrid 30 7 t.

La reina regente se encuentra restablecida.

Los temporales han interrumpido las pruebas del submarino «Peral».

Se han fijado carteles anarquistas en Madrid convocando á un meeting para mañana.

En el Senado adelanta la discusión del sufragio.

Grandes desórdenes en Moravia habiendo las turbas saqueado una fábrica.

Reina inmensa agitación socialista.

Madrid 1.º 10-15 m.

La Gaceta de hoy publica el real decreto estableciendo el giro mútuo con las provincias de Ultramar.

Reinan grandes temporales en Bilbao y Cataluña.

Hay completa tranquilidad en Madrid

Madrid 1.º 11-30 m.

Se ha celebrado un meeting al cual han asistido mil quinientos obreros, habiéndose pronunciado varios discursos anarquistas, abogando por la proteccion del trabajo y el reparto de riquezas; combatiendo la política, la religion y el Estado y defendiendo los procedimientos revolucionarios.

No ha ocurrido ningun incidente grave, habiéndose disuelto la reunion pacíficamente.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION
calle Nueva núm. 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25

Ayuntamiento de Mahon

Beneficencia

El día dos de Mayo próximo a las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de medicinas a los enfermos pobres durante el año económico de 1890 a 1891 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones

iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose el que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahon á 14 de Abril de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

Modelo de Proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de medicinas á los enfermos pobres ofrece tomar á su cargo este servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Arbitrios

El día dos de Mayo próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos de venta en los Mercados durante el año económico de 1890 á 1891 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil seiscientos pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicho suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal

durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahon á 14 de Abril de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

Modelo de Proposición

Don vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos de venta en los Mercados ofrece tomar á su cargo este servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Ayuntamiento de Mahon

Para los efectos del artículo 49 del Reglamento de procedimiento en las reclamaciones económicas administrativas de quince del corriente mes, se hace saber al público que las horas hábiles para el despacho ordinario en estas oficinas son desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Mahon 28 Abril de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

EDICTO

El Recaudador Subalterno de Contribuciones de la zona única de Menorca

Hace saber: Que con arreglo al edicto publicado en el "Boletín Oficial", de 24 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del 4.º trimestre de 1889-90 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta Ciudad durante los días 1 al 6 de Mayo en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel núm. 14 desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888.

Mahon 29 de Abril de 1890.—El Recaudador, Gonalons, Carreras y C.ª

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Desde el día 1.º del próximo Mayo queda abierta la recaudación del segundo semestre de los encabezamientos del cupo de Consumos del extrarradio, en la Administración del Impuesto, sita Anden Levante n.º 5. Los que trascurrido el día 31 no hayan satisfecho sus cuotas incurrirán en los apremios reglamentarios. Mahon 25 Abril 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 6

3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5.000	75.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aproxim. de 6.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id. para los números anterior y posterior al del premio 2.º	7.000
898	1.314.000

Mahon 30 de Abril de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Aviso Continúa la subasta empezada el jueves 24 del corriente de varias partidas de licores, alcohol, vino y botellería existentes en el almacén de la calle de San José, sin número, perteneciente á D. Francisco M. Pons.

El día 30 del corriente á las diez de la mañana se venderán también en subasta pública una barca de pesca con sus aparejos, y á las 11 un caballo y un carruaje en el almacén n.º 68 del Anden de Levante.

Nodriz Hay una joven que desearia criatura para amamantar en casa de los padres de la misma. Informes, cuesta de la Abundancia, en casa el Rubio.

Niñera Hay una niña de 12 años que desea hallar colocacion en clase de niñera ó para mandados. Informes, calle de Sta. Eulalia n.º 65.

Para vender Lo está una casa situada en Villa-Carlos calle de San Pedro número 29. Darán razon calle de la Iglesia núm. 32 del mismo pueblo.

Para vender Lo está un establecimiento de bebida situado calle de la Luna número 15. Informes en la misma casa.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Para alquilar Lo está la casa calle Arravaleta núm. 4. Informarán calle Prieto y Caules (Arraval) 8.

Para vender Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 hectáreas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Para alquilar Lo está la casa plaza San Roque número 9. También lo están los bajos de la casa calle San Sebastian número 21. Informes, Villacarlos, calle de San Jaime número 20 ó bien en las mismas casas.

Para vender Lo están varios muebles usados, los cuales se darán á precio arreglado. En esta imprenta informarán.

Para alquilar Lo está el primer piso de la casa calle del Castillo número 23. Informarán en la misma calle número 26.

Serviente Hay un joven que desea encontrar colocacion en clase de criado. Sabe cuidar de un caballo. Informes, Gracia 43.

Tampon perpétuo Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2-50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

Zapatería La Aurora
7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calceta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumeramos por no cansar.

Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

LA PALMA

Confitería de la Real Casa
Premiada con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona

ICABELLOS DE ANGEL!

Delicioso dulce propio de esta estacion al módico precio de 3 reales vellón la libra (400 gramos).

En el mismo establecimiento se encontrarán muchas clases de pescados en conserva á precios baratísimos.

CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España incluso en ellos los tan acreditados chocolates MENIER y el de S. S. Pio IX de la Compañía Colonial.

Grandes descuentos comprando al por mayor.
13, HANNOVER, 13

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela
Se vende á una peseta el bote
Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Cuantos padezcan de la boca
Dolor de muelas, Caries, Hojadad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical, y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.